ECONOMÍA Y TRABAJO

El juez impulsa la causa por la contratación de Villarejo por una constructora

J. J. GÁLVEZ, **Madrid** Manuel García-Castellón, juez de la Audiencia Nacional, ha dado un nuevo impulso a las pesquisas del caso Villarejo donde investiga la relación de la constructora San José con el comisario jubilado José Manuel Villarejo, epicen-tro de la macrotrama de corrupción y en prisión preven-tiva desde noviembre de 2017. En un auto fechado el pasado lunes, el magistrado pasado lunes, el magistrado ordena el levantamiento del secreto de sumario y cita a tres personas como impu-tadas para declarar: entre ellas, a un directivo de la multinacional española bajo sespecha

En esta línea de la instruc-ción, la pieza 16 abierta en el marco de la bautizada como Operación Tándem, el juez y la Riscalía Anticorrupción investigan si la constructora San José hizo uso de los servisan Jose nizo uso de los servi-cios que ofrecían la red de so-ciedades diseñada por José Manuel Villarejo. Según ade-lanto esta semana El Confidencial, los indicios apuntan a que la constructora recurrió al comisario jubilado para espiar a periodistas de La Voz de Galicia. Y el magistrado indaga sobre el papel que ha-brían jugado en esa contratación los miembros de la multi-nacional: entre ellos, José Antonio Carpintero Dacal, res-ponsable de Riesgos Labora-les en la compañía y con lus-tros de antigüedad en ella.

Tres imputados

Contactada por EL PAÍS, la constructora San José, presidida por Jacinto Rey, no ha querido valorar la impuación de su trabajador, que permanece como empleado n la empresa a día de hoy. Fampoco ha querido hacer ingún comentario sobre una inea de investigación que arrancó el pasado 20 de sep-iembre y que le vincula con l caso Villarejo. Ese día, se-jún consta en el último escrio del juez, García-Castellón cordó decretar el secreto de umario para una causa a la que ahora podrán acceder las bartes, ya que "en este mo-nento, el conocimiento de lo ictuado no va a perjudicar la nvestigación en curso", sejún el auto de levantamiento lel secreto.

Además de citar a Carpinero como imputado por un lelito de cohecho activo, el nagistrado instructor tam-pién llama a declarar en la nisma condición al propio Vi-larejo y a Rafael Redondo, ibogado y socio en sus empre-as del antiguo agente de la folicía Nacional. A estos dos e les atribuye, en cambio, un lelito de cohecho pasivo. El aso Villarejo ha salpicado ya multitud de empresas.



Cientos de tractores colapsan Granada y Pamplona por la crisis del campo

JAVIER ARROYO / JAVIER LORENTE DORIA Granada / Pamplona

La oleada de protestas de agricultores y ganaderos que arrancó a finales de enero en Galicia, Aragón y País Vasco ha llenado las calles de toda España de hombres y mujeres del campo furiosos por los ba-

jos precios con los que se pagan sus productos. Tras colapsar el martes las carreteras extremeñas, este movimiento celebró ayer sus primeras tres semanas con tractoradas por todo lo alto en Granada y Pampiona, que colapsaron el centro de las dos

Alrededor de un millar de tractores bloquearon Granada de extremo a extremo. El recorrido por el centro de la ciudad que comenzó a las once de la mañana mantenía a los últimos tractores en el punto de salida a las cinco de la tarde. Los tractores estuvieron acompañados por unas 10.000 personas, según la Policía Nacional, y 15.000, según las organizaciones agrarias que habían convocado la movilización. Numerosos ayuntamientos de la provincia habían apoyado a la protesta.

Convocaban las organizacio-nes agrarias y ganaderas Asaja, COAG, UPA, Infaoliva, Cooperati-vas Agro-alimentarias de Granada y Ecohal bajo el lema "Precios justos para un campo vivo". Gerardo Ferrer encabezaba la tracto-rada de Granada. Su vehículo cuesta 120.000 euros, el primer componente que añadir a sus costes de producción. Él lo paga en "letras de 6.000 euros más o menos" a principio de año. Porque los agricultores no tienen ingresos mensuales

sos mensuales.
Gerardo cultiva olivos, almendros y cereales: "Hay que tener un poco de todo por si algo falla".
"El kilo de trigo me lo pagan a 16 céntimos y con un kilo de trigo se hace un kilo de pan, que cuesta



Un tractor en la plaza del Ayuntamiento de Pampiona. / P LASAOSA

unos cuatro euros. ¿Qué me dices? Y mientras, ellos siguen hablando de Cataluña", se queja.

Pese a estar en febrero, la mañana de ayer en Pamplona parecia de julio. UAGN y UCAN, las

dos organizaciones convocantes del paro, eligieron como unifor-me de protesta un atuendo festi-vo, de blanco y rojo, habitual de los sanfermines. Columnas de cientos de tractores se dirigieron

a Pamplona, Desde las 11.30 escea Pampiona. Desde las 11.30 esce-nificaron un encierro como el de cada mañana entre el 7 y el 14 de julio. Pero en vez de correr frente los toros, los participantes lo ha-cian delante de tractores decora-des como toros. dos como toros.

El carácter festivo no ocultó las reivindicaciones del campo na-varro, similares a las de todo el sector. "A mi padre los terneros se los pagaban a 650 pesetas el kilo y a mí a 3,8 euros, no ha subido nada en 40 años", confiesa Julián, que destaca que el precio que paga el consumidor en la carnicería

es hasta cuatro veces mayor. El encierro de tractores terminó en la plaza de las Merindades, frente a la Delegación del Gobierno en Navarra, cercano al final habitual de los encierros de sanfermines. No obstante, el tráfico en el centro estuvo colapsado desde primera hora, ya que las co-lumnas de tractores ocuparon las

principales avenidas de la ciudad. En Granada, los ciudadanos estaban avisados desde el sábado de las dificultades para la movilidad que ocasionaría la tractorada. Los manifestantes cortaron la aulos inalmestantes cortantes activada de circunvalación pasadas las dos de la tarde y tres horas después aún seguía así para desesperación de los automovilistas.

Clara Aguilera, eurodiputada, socialista y granadina, ejemplifi-caba en los olivareros las dificulta-des del sector agrícola. "Como el olivarero solo cobra cuando se vende su aceite, hay algunos que llevan dos años sin cobrar por su producción. Un drama para esas familias", concluye la también ex-consejera de Agricultura. Estas palabras están en línea con las que pronunció el ministro de que pronuncio el ministro de Transportes, José Luis Ábalos, que declaró que los agricultores "tienen derecho a protestar". Más allá fue incluso la ministra de Trabajo, Yolanda Díaz: "Que defiendan sus derechos, por supuesto, que aprieten".

NAVARRA

Esparza: «UPN defiende el régimen foral y es leal a España»

 El líder regionalista pide a Díaz Ayuso que no hable desde el desconocimiento

G. SANTAMARÍA PAMPLONA

El presidente de UPN, Javier Esparza, respondió ayer en rueda de prensa a las declaraciones de la presidenta del PP de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, que calificó de paletos a quienes defienden la identidad de Navarra, Comunidad en la que su partido está en la coalición Navarra Suma con Unión del Pueblo Navarro, partido regionalista, y con Ciudadanos. Javier Esparza indicó ayer que «es com-patible defender el régimen foral y ser leal con España» y apuntó que «UPN es un ejemplo porque lleva defendien-do el régimen foral y siendo leal con España durante más de 40 años». Díaz Avuso afirmó también, entre otras cuestiones, que algunos políticos en este país han creado identidades falsas en referencia también a los leoneses.

Esparza indicó que «no se puede hablar desde el desconocimiento de la

realidad política de la Comunidad Foral». «El régimen foral, defendido desde el regionalismo navarro que representa UPN y por el que apuesta una parte mayoritaria de la sociedad na-varra, es sinónimo de integración, solidaridad y respeto al proyecto común de España. Y sobre todo ha demostra-do que es útil y beneficioso desde el punto de vista fiscal para las empresas y para los ciudadanos», afirmó. Navarra Suma obtuvo en las últimas elecciones en torno al 40% de los votos en la Comunidad Foral, siendo mayoritarios con diferencia los votantes de UPN respecto a los votos que obtenían por separado PP y en su caso Ciuda-danosy que de no haber estado coaligados no hubieran obtenido, seguramente, la representación que tienen. Aun en esa coalición y respecto a elecciones anteriores. Navarra Suma logró menos votos que los que en fechas pasadas había logrado UPN.

Crítica también al PSN «Les debería sonrojar cuando tienen como socios a los representan el mayor riesgo para Navarra» Javier Esparza añadió que «son los nacionalistas vascos los que han llevado a cabo políticas de impuestos dañinas y los que utilizan el régimen foral para desnaturalizarlo y buscar la ruptura con España».

Por ello, criticó también Esparza que el PSN «pretenda sacar rédito político» con este asunto. «Les debería sonrojar cuando tienen como socios a quienes representan el mayor riesgo para el autogobierno y la identidad de Navarra». «Son los nacionalistas y los independentistas vascos y no otros los que quieren que Navarra desaparezca y sea engulida por el País Vasco», concluyó.

Por su parte Ramón Alzórriz, portavoz del Partido Socialista Navarro (PSN), exigió una rectificación pública de Díaz Ayuso y una disculpa institucional a la presidenta de la Comunidad de Madrid, y reprochó al responsable de Navarra Suma su tibieza al disculpar a la política del PP. Afeó a la presidenta popular su desconocimiento de la historia de España y la Constitución que dice defender. Las palabras de Ayuso demuestran, a juicio de Alzórriz, una «absoluta falta de respeo a todos los navarros» y reafirman el ideario de su partido, el PP.

Piden más de 5 años y multas de 1,9 millones en el caso Osasuna

G.S. PAMPLONA

La fiscal del juicio del Caso Osasuna en Navarra pide penas de más de 5 años y multas de hasta 1.950.000 euros para algunos de los exidrectivos del club y de la Fundación Osasuna. Por ejemplo, para Ángel Vizcay, por atenuante de confesión, pasa de 14 años de prisión a 5 años y 11 meses; entre otras cuestiones.

Para el expresidente, Miguel Archanco, por apropiación indebida, solicita 4 años y 3 meses de prisión; por el de falsedad contable, 23 meses; y alternativamente al anterior, por el de corrupción deportiva, 2 años de prisión y multa de 1.950.000 euros.. Para el exdirectivo Juan Pascual y el extesorero Sancho Bandrés, por apropiación indebida. 4 años de prisión y por la falsedad contable, 23 meses. Por el delito de corrupción deportiva, solicita 2 años y multa de 1.950.000 euros, y por el de apropiación indebida, 4 años de cárcel.

La fiscal pide para Txuma Peralta, 4 años y 3 meses de prisión, y por falsedad contable, 23 meses. Por corrupción deportiva, pide 2 años de prisión y multa de 1,950.000 euros, y por otro de apropiación indebida, 4 años y 3 meses.

PAÍS VASCO

La juez deja en libertad al etarra Pla entregado por Francia

B.N. M:ADRID

La juez de la Audiencia Nacional María Tardón ha dejado en libertad al exjefe etarra David Pla con la prohibición de salir de España y comparecencia semanales en el juzgado, tal y como ha solicitado la Fiscalía en su comparecencia en la causa por la que el martes fue entregado por Francia.

Según han informado a Efe fuentes jurídicas, la magistrada ha adoptado esta decisión en un auto después de que la Fiscalía planteara la posibilidad de que su procesamiento en la causa de Halboka, el frente jurídico de ETA, por un delito de integración en organización terrorista, sea cosa juzgada al haber cumplido ya en Francia una pena por un delito análogo.

Tardón no ha tenido en cuenta por tanto las alegaciones de la acusación que ejerce la Asociación de Victimas del Terrorismo (AVT) en esta causa, que considera que se trata de hechos diferentes en el tiempo.



Los agricultores colapsan Pamplona

Agricultores y ganaderos de Navarra se concentraron ayer en diferentes calles de Pamplona para reclamar precios dignos en este sector. La movilización fue convocada por los sindicatos UAG y UCAN, según los cuales participaron 5.000 personas, aunque Delegación del Gobierno.habló de 1.200 personas y 300 vehículos Los trabajadores del sector primario denunciaron que pagan precios de 2020 pero cobran a precios de 1970. Las protestas del sector finalizaron a primeras horas de la tarde sobre las 14.00 horas.



LIBERALIDADES

JUAN CARLOS GIRAUTA

MALETAS, MENTIRAS Y CINTAS DE VÍDEO

En lo fácil que resulta desmontar sus patrañas se nota la debilidad del Ejecutivo

EGUIMOS a vueltas con la noche del trajín maletero, noche oscura de Schengen, de secretos maduros y largas despedidas. Noche de de autos y noche del auto de incógnito. Noche de Barajas barajando lo que la Justicia revelará tarde o temprano. Noche larga y sin luna de una nación hermana condenada al éxodo de cinco millones de almas, entre el fuego paramilitar, el hambre y la tortura de sótano. Noche cerrada, tiniebla que recorre, contra el sol, el océano. Cuando las sombras cubren nuestra democracia en almoneda. Noche de una Venezuela que a nadie importa, Calvo dixit. ¡Salvo a su compañero Zapatero, parece, pues no deja de cruzar el charcol

El Gobierno tiene un problema de magnitud considerable. La Audiencia ya rastrea, ay, los dineros de Morodo, el hombre de Zapatero y Chávez. Mientras una vicepresidenta se mofa de la miseria y de la sangre, lucha con la gramática y llama a desentenderse de todo, otra vicepresidenta se lo pone imposible. Fue la vicetirana quien puso a rodar la bola de nieve con su capricho de violar las restricciones europeas. ¿Qué habría en las maletas para exigir tan alto sacrificio a España y para que nuestro Gobierno lo aceptara? ¿Qué tendrá Delcy para que el sanchismo-redondismo se avenga a perpetuar una cadena de mentiras que nos deprecia en Europa y nos enemista con EE.UU.?

Cuántas excusas cogidas por los pelos, inútiles. Tras el desesperado «¡No pisó Schengen!» de Marlaska, trola con la que carga para su vergüenza la tropa paniaguada, viene un eslabón más débil aún: el recurso a la Protección de Datos. Ábalos, que había llegado para quedarse, se tambalea. En lo fácil que resulta desmontar sus patrañas se nota la debilidad del Pierettis Móses.

la debilidad del Ejecutivo. Véase:

Para empezar, la legislación que Ábalos invoca (Reglamento 2016/670 UE y Ley Orgánica 3/2018) no es directamente aplicable a la investigación de delitos ni a los procesos penales, según el propio Reglamento (artículo 2.2.d). Existe una Directiva sobre Protección de Datos que debió trasponerse antes del 6 de mayo de 2018. No se ha hecho. Sin embargo, dicha norma tiene efectos: nuestros tribunales deben aplicarla sin más (efecto directo) cuando se diriman derechos de particulares frente a los poderes públicos, o atenerse a ella en la interpretación de las leyes anteriores (principio de interpretación conforme). En este último caso, se forzará al límite la legislación interna en busca de conformidad, y se prohíbe la interpretación contra legem

No hay duda: el juez puede solicitar las cintas, las partes tienen derecho a aportarlas y los operadores tienen la obligación de facilitarlas. La excusa de Ábalos recuerda el reciente caso del asaltante de una joyería de San Bartolomé de Tirajana, cuyo recurso fue desestimado por el Tribunal Supremo; alegaba el amigo de lo ajeno que las cámaras de videovigilancia situadas en el exterior del establecimiento habrían violado su intimidad.

A los cuatro vientos

Seguridad Social Sánchez sigue pagando el apoyo de sus socios

Los socialistas han confirmado que en el calendario de traspaso de competencias al País Vasco se incluirá la gestión del régimen económico de la Seguridad Social y cuando se produzca, «las pensiones las va a seguir pagando y garantizando el Gobierno de España». Más vale que así sea para los jubilados vascos, pues con las cotizaciones de los trabajadores de la región no les da y todos los años el Estado debe endosar mil millones. El caso es que el PNV vuelve a sacar tajada, en plena precampaña electoral, gracias a Sánchez siguiendo el lema de «ayer por mí, hoy por ti». ¿Y el resto de las comunidades cuándo?

A partir de 2021 Johnson idea el visado de trabajo por puntos

Poco ha tardado en asomar el tufillo clasista y xenófobo que habitaba en la idea original de los promotores del Brexit, eurofobias aparte. Boris Johnson tiene pensado implantar un visado laboral por puntos que endurece las condiciones para poder trabajar allí, sobre todo a los ciudadanos de la UE. Solo quieren empleo «cualificado», lo que mete en un problema a sectores como la agricultura, la distribución o la industria ligada al turismo o al ocio. Sin las cuentas echadas ni los deberes hechos antes de la ocurrencia, el Brexit parece inspirado en una especie de «nos vamos y que sea lo que Dios quiera»

CARTAS AL DIRECTOR

El campo tiene razón

El campo ha salido a la calle y creo que le asiste toda la razón, pues no es justo que los productos que con mucho esfuerzo generan los agricultores, luego se multipliquen exponencialmente cuando llegan al consumidor y ellos reciban una mínima parte de ese precio final.

Es cierto que por el camino todos deben ganar algo, el transporte, la fábrica de envasado, los distribuidores y el vendedor. No es fácil dar una solución que contente a todos, pero con las cosas de comer no deberíamos jugar, es más, la sociedad deberfa exigir a todas las partes, incluidos los políticos, que se abra una negociación para alcanzar cuanto antes un acuerdo satisfactorio.

Luego nos quejamos de que

Luego nos quejamos de que hay despoblación, si nadie trabaja las tierras porque ya no son rentables, ¿quién va a vivir en los pueblos? Al final, como casi siempre, los grandes terratenientes y las grandes superficies van a marcar la línea a seguir y eso deja en franca desventaja a los miles de agricultores autónomos que están obligados a vender por debajo de coste, es de decir, con pérdidas.

Cuidemos al campo español, evitando traer productos de fuera pues el único excedente que veo es la razón que tienen



Tractorada en Pamplona

los agricultores. ¡No hay futuro sin el campo! LUIS SOLANAS CEBOLLA ZARAGOZA

La integridad de España

Lo de Sánchez es de aurora boreal. Está vendiendo la integridad de España al independentismo, pretendiendo hurtar parte del territorio al resto de españoles, y se atreve a exigir a Pablo Casado que comulgue con sus políticas cual fiela vebregado purilo.

fiel y abnegado pupilo.

La derecha está, lamentablemente dividida. Esto es un hecho que está beneficiando a Sánchez y a los segregacionistas de modo extraordinario, a pesar de que la mayorfa votante se reconoce ideológicamente

moderada. Sánchez necesita aprobar los presupuestos para garantizar su alojamiento monclovita. Veremos si se deshace en remilgos con la independencia catalana cuando los tenga suscritos.

TERESA MELGAREJO MADRID

Bankia, ayuda a bajar las pensiones

Nueva normativa de Bankia: por tener una cuenta en su entidad, se deberán abonar seis euros cada mes. ¿Cómo «librarse» de pagarlos? Contratando determinados productos financieros o solicitando a Bankia una tarjeta de crédito (la de débito no sirve) que se deberá utilizar al menos dos veces al mes. Mi madre cobra una pensión no contributiva de 390 euros y vive sola. Con esos ingresos es bastante difícil que pueda contratar ningún producto financiero. Y por su edad, 90 años, es complicado que utilice una tarjeta de crédito para realizar las pequeñisimas compras mensuales (que se limitan básicamente a su alimentación).

su alimentación).

Busco la solución para que su pensión de 390 euros no se quede todos los meses en 384: solicitará una tarjeta de crédito a su nombre que utilizaré yo dos veces al mes y le reintegraré el dinero de las compras que realice. Ni hablar: Bankia no emite tarjeta de crédito porque su pensión no llega a 400 euros.

su pensión no llega a 400 euros. Con el inestimable apoyo de Bankia, la pensión que recibe mi

Sánchez, casi sin aliados, intenta reducir los daños

El Consejo Europeo debate desde hoy rebajas de hasta el 14% en la política agrícola / España pasar a ser contribuyente neto

PABLO R. SUANZES BRUSELAS

España trata contra reloj de mini-mizar los drásticos recortes en la Política Agrícola Común (PAC) y los Fondos de Cohesión que las instituciones europeas han puesto sobre la mesa para la durísima negociación presupuestaria que arranca hoy, jueves, en Bruselas. La tarea es, quizás, la más difícil hasta la fecha. No sólo por el Brexit, que ha dejado fuera a un contribuyente neto como Reino Unido. Ni porque los hachazos contemplados en la última propuesta ascienden al 14% y el 12% en las dos partidas más grandes y las más vitales para España. Sino, además, porque lo afronta sin grandes y firmes aliados y con la extraña paradoja de ser la cuarta economía de la Unión Europea, y aspirante a actor principal en el tablero, mientras todavía sigue siendo un país receptor neto de

Aquí no hay fraternidad del sur, de familias políticas o de amigos históricos, sino «geometrías variables», como apuntan fuentes diplomáticas. Y las combinaciones no parecen muy favorables. Las economías más fuertes de la Unión Europea, todas contribuyentes, van en di-rección opuesta, y las que vie-nen por detrás, son rivales directas u opositoras de cara al periodo 2021-2027.

Alemania es partidaria no sólo de gastar menos, sino de desviar el dinero de las partidas clásicas hacia otras más modernas, como la lucha contra el Cambio Climático o la digitalización. Francia quiere más dinero para la Política Agrícola Común o Defensa, pero no comparte muchas de las preo-cupaciones de Madrid. Italia está bastante satisfecha con la oferta de partida, puesto que su saldo de contribuyente neto se reduce incluso un poco. Así que por ahí, poco a lo que agarrarse.

Por detrás, lo mismo. Polonia es, con los países del Este, rival directa y mucho mejor posicionada para llevarse las ayudas a la cohesión. Países Bajos o Suecia, por otro lado, encabezan la revo-lución de los frugales y ricas, que exigen un Presupuesto más pequeño y un cheque anual (rebate en terminología comunitaria) que compense parcialmente sus apor-

Portugal comparte muchos de los temores, pero no todas las estrategias. Así que en esta lucha España no está sola del todo, pero

tampoco bien acompañada. El resultado que se intuve antes del inicio de la supercumbre apunta a un recorte en sus prioridades e, incluso, a terminar el ejercicio como contribuyente neta, por pri-mera vez en la historia.

La batalla que arranca este jueves tiene como razón principal unas centésimas. Literalmente. La propuesta de Charles Michel, pre-sidente del Consejo Europeo, es un Marco Financiero (MFF) del 1.074% del Producto Interior Bruto comunitario (1,095 billones de

euros) hasta 2027. El MFF del periodo 2014-2020 estaba en 1,08 billones o el 1,16 del PIB de la Unión. La propuesta del Parlamento para los próximos

UNA CUMBRE DURA

Angola Morkol. La ayer que la negociación de los Presupuestos de la UE que comienza mañana será «muy dura» y advirtió del riesgo de que se cierre sin acuerdo La salida del Reino Unido significará para Alemania un gasto adicional de 10.000 millones de euros, hasta alcanzar los 38.000

El 'plan Michol', El presidente del Consejo presentó el viernes un presupuesto que prevé más de un billón de euros entre 2021 y 2027. El 'plan Michel' obligaria a los Estados miembros a aportar el 1,074% del PIB.

Dofonsa do la PAC. «Alemania está a favor de que no haya una disminución en agricultura», subrayó Merkel, en línea con la posición que defenderá Pedro Sánchez coincidiendo con las protestas del sector.

años es aumentario hasta el 1.3% y su aprobación es necesaria. La de la Comisión Europea era un 1,11%. Y la exigencia de los frugales es que no supere el 1%.
«Las distancias entre posicio-

nes son mucho más agudas que en 2013», avisan diplomáticos del norte de Europa. Y lo más normal es que no haya ningún acuerdo esta semana. Hay tiempo suficiente hasta el 31 de dirazones logísticas, económicas y políticas para acelerar las negociaciones en búsqueda de un acuerdo. Por ejemplo, que la rivalidad y las fricciones que están emergiendo entre socios, y van a aumentar mucho más, no contaminen la negociación paralela

La retórica es belicosa estas semanas en Bruselas. Hay en juego decenas de miles de millones de euros, pero se percibe una parte importante de teatro, de exageración. Para contentar a los socios de coalición, los votantes o a los tractores que ocupan las calles de las ciudades en protestas, como harán este jueves en Bruselas.

Los autodenominados frugales -Suecia, Dinamarca, Austria y Holanda- son los más ruidosos y duros. «El plan A para el Consejo Europeo es que no se gaste más del 1% y los rebates. El plan B es que no se gaste más del 1% y los cheques de compensación», afirman medio en serio medio en broma sus diplomáticos.

Por otro lado están los amigos de la Cohesión, más numerosos pero que han perdido la campaña publicitaria. «Hay posiciones muy maximalistas, expresadas de una forma muy simple, atractiva. Me parece muy populista, no es serio decir el 1%. Lo dicen y no se lo creen», reprocha una fuente di-plomática. «Nosotros somos frugales, ellos son tacaños», acusó ayer António Costa, primer ministro luso.

Es cierto que hay diferencias muy profundas, no coyunturales. Y que el acuerdo está muy lejos. Pero también que algunas de las distancias son, en términos relativos, insignificantes. Los frugales dicen un 1% del Producto Interior Bruto, pero en realidad teniendo en cuenta ciertos fondos regiona-les, están en el 1.03%. La oferta del presidente del Consejo es el 1,074. No parece disparatado un encuentro a medio camino.

El comisario europeo de Pre-supuestos, Johannes Hahn, repetía estos días una y otra vez que «si todo el mundo está enfadado debe de ser porque se trata de una buena propuesta». Una frase sonora, pero imprecisa. Aquí se trata de matices, no de sentimientos. «Creo que quizás hace falta más tiempo y hay que dárselo. Hasta que la gente esté igualmente insatisfecha», resumía con mucha más finezza un diplomático este jueves. Y no



La columna de tractores, ayer, en una de las entradas en Granada. EUROPA PRESS

Por qué la reforma del Gobierno no solucionará los precios

RAQUEL VILLAÉCIJA MADRID Los agricultores llevan semanas manifestándose para pedir pre-cios justos y el Gobierno ha prometido que, para ello, va a refor-mar la ley de la cadena alimentaria. Esta ley regula las relaciones entre los distintos eslabones de la cadena, se aprobó en 2013 y, de hecho, el Gobierno ya estaba obligado a modificarla para incluir una directiva europea apro bada el pasado año. Fuentes del sector desvelan que ya se está trabajando con un borrador, pero que esta reforma no va a solucionar el problema de los agricultores: el de los precios que se les paga en origen.

La Ley de la Cadena Alimentaria aprobó en 2013, con Miguel Arias Cañete como ministro de Agricultura. Pue una ley pionera, pues en Europa había pocos países que tuvieran una norma similar que regulara las relaciones entre los eslabones de la cadena alimentaria. Según fuentes del sector, la norma se aprobó con un mantra, que era el «de reequilibrar la cadena». «Como las ayudas de Europa se estaban recortando, de alguna manera se les decía a los productores que el propio mercado les iba a compensar por esas subvencio-nes que iban a dejar de recibir», explica un experto que conoció el pro-ceso de redacción de esta ley.

¿En qué consiste la Ley de la Cadena?



Regula algunas prácticas comercia-les desleales en las relaciones entre los eslabones de la cadena, pero sobre todo gira en torno a los contratos que se hacen con productos de alimentación. En concreto, establece que los intercambios entre productores tienen que estar sometidos a contratos por escrito, aunque sólo es obligatorio cuando existe una situación de desigualdad entre las partes. Es decir, que una cadena de supermercados que compra tomates directamente al productor tiene que firmar un contrato por escrito, pero un agricultor que compra a otro agri-cultor no está obligado a ello.

¿Cuáles son sus puntos débiles? Uno de los vacíos está en el hecho de que hay partes y sectores que quedan fuera de estos contratos. «El problema es que hay muchos intermediarios que son agriculto-res que van con un móvil por el campo, comprando y vendiendo», expone uno de los expertos consultados

¿Qué se va a cambiar en la ley?

Primero están los cambios a los que nos obliga Europa. En abril de 2019 la UE aprobó una directiva de prácticas desleales. Los países miembros tienen hasta 2021 para incluirla en sus legislaciones, así que España ya estaba obligada a reformar la Ley de la Cadena antes de que los agricultores comenzaran a manifestarse. Entre los cambios que incluye la norma europea está la posibilidad de hacer públicas las sanciones a los que incumplan las normas.

¿Qué otros cambios planea el Gobierno? Se podría extender la obligatorie-dad de hacer contratos por escrito en todos los casos, para incluir así las operaciones que antes quedaban al margen de la ley. También se es-tudia incluir la venta a pérdida: prohibir que se pueda comprar mercancía a un productor por menos dinero de lo que le ha costado producirla. La venta a pérdida se re-gula actualmente en la Ley de Co-mercio, pero ahora podría incluirse en la de la Ley de la Cadena.

¿Por qué la reforma de la ley no soluciona el problema de los precios?

Los agricultores quieren que se fijen unos precios mínimos por ley en función de los costes. Éstos se calcula-rían «en función de estudios objetivos y serían diferentes para cada sector v producto». Los contratos entre las partes se referenciarían a estos costes, según la asociación UPA. Algunas fuentes creen, sin embargo,

que una reforma de la ley de la cade na «no soluciona el problema». «Ni regulando todas las prácticas deslea-les se eliminará el tema de los precios». Estas fuentes explican que la reforma de la ley podría incluir algún tipo de precio de referencia, una especie de umbral mínimo, distinto para cada agricultor.

«Fijar un coste mínimo es alterar la formación de precios del mercado; una ley no puede regular estas fuer-zas, pues dependen de la cosecha, lo que hayas vendido fuera...». «Es saltarte la economía de mercado. Desde el punto de vista económico, regular costes y precios mínimos sin controlar el volumen es irracional».



AJUSTE DE CUENTAS JOHN MÜLLER

La tarea pendiente de Sánchez

En las conclusiones del Consejo Europeo del 16 de diciembre pasado, al que asistió Pedro Sán-chez como presidente en funcio-nes, se puso un énfasis especial en recordar a los países miem-bros la importancia que la UE concede a la seguridad alimenta ria y la lucha contra el fraude en la cadena agroalimentaria. «Se calcula que las prácticas fraudulentas suponen un coste de unos 30 000 millones anuales para la industria alimentaria mundial», dice el documento.

En él se instaba a los estados a reforzar sus competencias, asig-nar recursos para evitar y repri-mir el fraude alimentario, mante-ner actualizada su legislación y apoyar y orientar a las empresas del sector para mejorar sus controles. El documento recordaba que las prácticas fraudulentas «son un fenómeno social con muchas ramificaciones, puesto que a menudo están asociadas a otras formas de delincuencia, como la violación de los derechos de los trabajadores, el fraude fiscal, los delitos medioambientales, el narcotráfico y el blanqueo de capita-les. También pueden formar parte de la delincuencia organizada».

Además de la lucha contra el fraude alimentario, en ese conse-jo se recordó la necesidad de trasponer al ordenamiento de cada país la directiva UE 2019/633 relativa a las prácticas comercial desleales en las relaciones entre empresas en la cadena de suministro agrícola y alimentario. Esta directiva es un instrumento almente potente fruto de al menos tres documentos anteriores que demuestran que desde 2009.

Entre otras medidas, por ejemplo, la directiva contempla medi-das especiales para salvaguardar a las pymes, pero también a las empresas mayores pero que fac-turan menos de 350 millones, segmento en el que se ha comprobado que son especialmente vulnerables a las prácticas desleales. «Las consecuencias en cascada sobre los productores agrícolas parecen ser particularmente significativas para las empresas con un volumen de negocios anual de hasta 350 millones de euros», subraya la directiva.

Este documento contiene un planteamiento dinámico, que entiende que el número y el tamaño de los agentes varían en las distintas etapas de la cadena de suministro agrícola y alimentario, que hay diferencias en el poder de negociación, que es necesario de negociación, que es necesario neutralizar la dependencia eco-

nómica del proveedor respecto del comprador para tener relacio-nes justas, y evitar que se impongan prácticas comerciales deslea-les a los pequeños. También pide actuar en torno a los proveedores intermedios para evitar que se desvien productos transformados hacia proveedores no protegidos. La directiva ofrece un montón

de ideas que merecen la pena ser estudiadas. Desde la posibilidad de considerar conducta desleal las cancelaciones de productos perecederos con menos de 30 días que obligan al productor a su-bastar malamente su mercadería hasta considerar prácticas desleales las represalias contra aquellos que las denuncian.

Lo que no contempla la directi-va es que el gobierno suba unila-teralmente los salarios en el sector o que reduzca la disponibili-dad de mano de obra rebajando el número de peonadas para co-brar el subsidio. También es probable que Pedro Sánchez no se enterara de lo que se habló en di-ciembre en Bruselas sobre esto. No sería la primera vez que le ocurre esto a un presidente del Gobierno español. Uno de sus antecesores, el expresidente Za-

Bruselas protege a los pequeños agricultores de las prácticas desleales...

... pero es posible que Sánchez no se enterase de lo que dijo el Consejo

patero, por ejemplo, nunca se en-teró de que en el consejo europeo que ratificó la ayuda a Grecia en mayo de 2010 se aprobó un co-municado final en el que se exigía a países como España «un mayor compromiso con la conso-lidación de las finanzas públicas». En El Dilema (Planeta 2013), sus memorias de la crisis, Zapatero afirma que en ese consejo «no hubo una declaración por escrito, un comunicado, como siempre sucedía». Como demostré en mi libro Leones contra dioses (Península, 2015), el comunicado dantasma» quedó publicado en el libro resumen de los consejos europeos de 2010. johnmulle.es@gmail.com

Economía

«No nos hace falta que nos anime, no vamos a parar hasta que él y Sánchez tomen medidas» Los agricultores critican la reducción de las peonadas y endurecen las protestas

El campo escucha a Iglesias: rebelión en Granada y Pamplona

Inma Bermejo - Madrid

Los agricultores siguen apretando, no porque Pablo Iglesias les anime, sino para que «él y Pedro Sánchez implementen medidas», declararon ayer los manifestantes agrarios en Pamplona. La «solidaridad» del vicepresidente Pablo Iglesias hacia el sector agrícola español no se vio reflejada en medidas concretas, cuando la reunión entre las asociaciones agrarias Asaja, COAG, UPA y Trabajo concluyó con vagos ofre cimientos de diálogo, denunció Pedro Barato, presidente de Asaja. Ante la falta de precios justos y medidas que compensen el aumento de los costes laborales que ha traído consigo la subida del SMI, el campo volvió a alzar la voz ayer en Andalucía, Navarra y Galicia.

La protestas del sector agrícola cumplen ya un mes de vida y continuaron con una multitudinaria tractorada en Granada capital, reclamando soluciones para el campo y precios justos en origen. Según la Subdelegación del Gobierno en Granada, la convocatoria reunió a 10.000 personas y 747 tractores, unas cifras que los convocantes elevaron a un millar de

vehículos y 20.000 personas. La protesta ocasionó retenciones de hasta 10 kilómetros en las autovías A-92 y A-44. «Necesitamos medidas urgentes, estamos can-sados de palabras balsámicas», declaró Nicolás Chica, secretario provincial de UPA, mientras que Manuel del Pino, secretario provincial de Asaja, criticó las dos únicas medidas que ha adoptado hasta el momento el Gobierno: reducir las peonadas de 35 a 20 horas y endurecer la inspección de trabajo con las empresas agrarias. La primera, dijo, no benefi-cia a los empresarios ni a los agricultores, que son los que se manifiestan, y la segunda pone «en el disparadero» al sector, «Ni somos defraudadores ni somos pedigüeños»

Los productores mantienen su pulso al Gobierno y extendieron sus reivindicaciones a La Coruña y Pamplona. «Estamos pegando a precio de 2020 y cobrando a precios de 1970», remarcó Félix Biráin, presidente de UAGN. El sector olivero tampoco se echa atrás y anunció un endurecimiento de las movilizaciones, una marcha a pie a Madrid en marzo y la suspensión de las salidas de cisternas de aceite.



Manifestantes agrícolas, ayer, durante la tractorada en Granada capital que bioqueó la A-44 desde las dos tarde hasta las slete

Un vicepresidente pirómano y bombero

El «seguid apretando» de Iglesias a las organizaciones agrarias no tardó en recibir las críticas de los manifestantes y de otros representantes políticos como José Antonio Nieto, portavoz del PP andaluz en el Parlamento, quien criticó la «demagogia y el pancarteo» del vicepresidente del Gobierno. En una rueda de prensa, Nieto pidió un «mínimo de responsabilidad y respeto» y rechazó «el cinismo» de Iglesias actuando de pirómano y bombero» ante la situación. Por su parte, Pablo Montesinos, vicesecretario de Comunicación del PP, reclamó al vicepresidente que «deje de imitar a Torra» y el «apreteu» que dirigió en su momento el presidente de la Generalitat a los CRD. La oposición exige al Gobierno que dé «batalla» en el reparto de la PAC y contra la crisis arancelaria.

OPINIÓN

¿RECESIÓN GLOBAL?

JUAN RAMÓN RALLO

ada día que pasa sin que la epidemia del coronavirus haya sido definitivamente controlada y permita reanudar la actividad económica regular tanto en China como en los países de su entorno es un día más en que no sólo continúan aumentando los riesgos de pandemia global, sino en que el crecimiento económico mundial sigue sufriendo. Por ejemplo, este pasado lunes, una

de las mayores compañías del planeta, Apple, anunció que sus resultados para 2020 no iban a ser tan positivos como había previsto debido a dos dañinos efectos derivados del coronavirus. Por un lado, Apple anticipa la venta de muchos menos dispositivos en China debido al empobrecimiento de sus ciudadanos: es lo que en economía denominamos «shock de demanda» (cae el gasto, cae la producción y cae el empleo). Pero, por otro, Apple también

prevé peores resultados porque el parón de China está socavando las cadenas internacionales de valor y, por tanto, su producción de dispositivos para el resto del planeta se va a reducir: es lo que en economía se denomina «shock de oferta» (nos volvemos menos productivos por cualquier motivo y, como resultado, nos empobrecemos). En otras palabras, el coronavirus nos pauperiza tanto porque dejamos de producir bienes (shock de oferta) cuanto porque, al habernos empobrecido, dejamos de demandar bienes (shock de demanda), Recordemos que China produce a día de hoy alrededor del 30% de las

manufacturas de todo el planeta y que, en estos momentos, casi 800 millones de chinos se encuentran en estado de cuarentena dentro de sus ciudades, lo cual les dificulta (o imposibilita) acudir al centro de trabajo v ponerse a producir mercancías. Como muestra de esto último, dos botones. La planta de Foxconn en la ciudad de Zhengzhou -la mayor productora mundial de iPhones-emplea regularmente a 150,000 personas: en los últimos cuatro días, sólo ha contado con 200 trabajadores. Asimismo, la marca de ropa Adidas ya ha confirmado que su actividad manufacturera en China se ha

contraído un 85% con respecto al año precedente. Obviamente, si no se produce, no se cobra y si no se cobra, no se demanda, El drama chino, además, puede terminar reproduciéndose en otros países si la epidemia continúa extendiéndose. De hecho, el primer ministro japonés, Shinzo Abe, pidió a los japoneses que no fueran a la escuela o a trabajar si tenían síntomas de resfriado. Es decir, que la economía japonesa también podría acabar desmoronándose si el coronavirus sigue penetrando. Y cuantas más economías importantes se contraigan, más cerca estaremos de la recesión global.

Punto de Mira La imagen de la redacción

De qué estamos hablando

De una nueva jornada de protesta del campo español contra la insoportable situación de crisis que atraviesa y la inacción del

Gobierno. Ayer, agricultores y ganaderos salieron a las calles y a las carreteras de Granada, Pamplona v La Coruña, Con una multitudinaria tractorada, miles de personas se manifestaron en la capital granadina y provocaron importantes retenciones en las autovías A-92

y A-44. En Navarra, se repitió la escena convocados por los sindicatos UAGN y UCAN para denun-ciar los bajos precios que reciben por sus

productos. En la ciudad gallega, más de lo mismo. Las tractoradas han entrado en la cuarta semana de movilizaciones en todo el país.



Los tractores recorren Pampiona



movilizaciones se sucedieron también en Granada y La Coruña



Una mujer cruza una de las calles tomada por la protesta de los agricultores en la capital navarra

Sánchez: ¡aprieta, aprieta!

El líder de Unidas Podemos, Pablo Iglesias, y la ministra de Trabajo, Yolanda Díaz, también de este partido, han animado a los agricultores y ganaderos a seguir apretando porque tienen razón. Sin embargo, llegado el momento de poner algo encima de la mesa, se mostraron menos activos v echaron balones fuera, como el resto del Gobierno. Cuando se ha cumplido ya un mes desde que comenzó «La Tractorada del Siglo», que incluye también manifestaciones y actos de protesta, el Ejecutivo de Sánchez e Iglesias no ha aprobado ni una sola medida, grande o pequeña, para paliar la situación de crisis por la que atraviesa el campo español. Repito: ni una sola medida. Es una situación esquizofrénica: los miembros del Gobierno, se supone que contra el que van las protestas, pidiendo a «los

protestantes» que aprieten todavía más. Lo nunca visto. Mientras tanto, Pedro Sánchez se enfrenta hoy en Bruselas a una prueba de fuego durante la Cumbre Europea en la que se debatirá el Marco Financiero de la UE para el periodo 2021/27. La última propuesta de compro-miso que ha presentado el presidente del Innso que la presentado en presidente de Consejo Europeo recoge un recorte del dinero de la PAC del 14 por ciento, si se tira por lo bajo. Sánchez ha repetido hasta la saciedad que no admitirá una reducción de los fondos de la PAC, ni tampoco de los correspondientes a la política de cohesión, que son las partidas en las que se puede aplicar el tajo. Pues ya dirá dónde se mete la tijera ¡Sánchez: aprieta, aprieta, que lo dice tu vicepresidente!

CÉSAR LUMBRERAS